
(Окончание. Начало на 1�й стр.).

Состояние школьного здания, которое ни�
кем не охранялось, ужаснуло (местные жители
утащили отсюда окна и двери, разобрали на хо�
зяйственные нужды системы электропроводки
и отопления, на потолке зияли огромные ды�
ры).  В капитальный ремонт нужно было вкла�
дывать солидные средства. Но Валерия при�
влекло месторасположение  здания. А еще —
условия договора, предложенные тогдашним
руководителем комитета по управлению муни�
ципальным имуществом Кромского района
Ю.М. Чуприным.  Обратим внимание, что по до�
кументам  инвентаризационная стоимость это�
го здания в пору его благополучной школьной
жизни составляла  200 тыс. рублей. Возможно,
его удалось бы сохранить в приличном состоя�
нии и после закрытия школы (некого было
учить), но для содержания и хорошей охраны
здания у районного бюджета не было средств. 

Итак, 10 декабря 2003 года был заключен
договор аренды недвижимого имущества  меж�
ду комитетом по управлению муниципальным
имуществом Кромского района в лице его ру�
ководителя Ю.М. Чуприна и В.Ф. Пясецким,
имеющим вид на жительство в РФ. По этому
договору  Валерий Филиппович брал во вре�
менную аренду помещения Малодрагунской
школы общей площадью 387 кв. метров  и пос�
ле полугода непрерывной аренды (ниже в доку�
менте почему�то сказано:  "по прошествии
двух лет непрерывной аренды") получал право
перезаключить этот договор уже на договор
аренды  с последующим выкупом. Условия рас�
четов были такие: Пясецкий на два года осво�
бождался от  арендной платы в счет обеспече�
ния сохранности всех этих помещений до воз�
врата их арендодателю.  По договору он обя�
зался сделать капитальный ремонт здания под
торговую точку и получал все права собствен�
ности на произведенные им за свой счет  улуч�

шения  арендованных помещений, а также пра�
во на возмещение стоимости этих улучшений
после прекращения стоимости договора. О со�
стоянии бывшей школы на момент заключения
договора говорит то, что стоимость этих   по�
мещений в декабре 2003 года была оценена
комитетом по управлению муниципальным
имуществом Кромского района суммой  21,99
тыс. рублей. А рыночная цена здания бывшей
Малодрагунской начальной школы на 23 янва�
ря 2004 года, согласно экспертному заключе�
нию орловского ООО "Бюро оценки и права", в
которое обратился Пясецкий, составляла 
25,44 тыс. рублей.  Конечно же, вкладывая
практически все вырученные от продажи квар�
тиры в Казахстане деньги в ремонт  здания, в
развитие торгового дела, Валерий рассчиты�
вал, что потом он сможет выкупить помещения
примерно по такой цене.

Как раз в то время шли выборы Президен�
та России, и хотя Пясецкий  тогда хотел для
начала  привести в порядок только несколь�
ко   помещений для торговли,  районные вла�
сти попросили его отремонтировать еще од�
но — просторное, чтобы в нем можно было
провести голосование избирателей. И Вале�
рий, как понимающий человек, идущий на�
встречу власти,  сделал это. За собственный
счет он провел отопление, установил в ряде
помещений окна и двери, а часть  бывшей
школы оставалась пока неиспользованной.
Чтобы поставить заслон воровству стройма�
териалов, предприниматель забил в пустую�
щей части школы окна прочными досками.
Нанятый им сторож охранял и торговую
часть здания, и свободную.  Помаленьку его
магазин становился все более востребован�
ным населением. Шло время, и предприни�
матель  обратился к главе администрации
района В.И. Коротееву с просьбой о приоб�
ретении арендуемого здания, ориентируясь
на сумму,  определенную  оценщиками ООО
"Бюро оценки и права". Он  получил ответ,
что в соответствии со статьей 3 Федераль�
ного закона от 21.12. 2001г. "О приватизации
государственного и муниципального имуще�
ства" приватизация данного объекта муни�
ципального имущества может осуществлять�

ся только путем его продажи на аукционе
или на конкурсе. 

У Пясецкого много вопросов. Почему, пома�
нив в договоре возможностью выкупа помеще�
ний, комитет по управлению имуществом  не
сдержал слова? Пусть даже возглавлявший то�
гда этот комитет человек в чем�то ошибся, но
он�то, Пясецкий, ни в чем не виноват!  Пред�
приниматель не понимает, откуда взялась та�
кая огромная  цена здания, объявленная для
участников торгов. Ведь все улучшения, то
есть ремонт, отопление, сделаны им самим.
Значит, теперь, выкупая здания на торгах, он
должен по второму разу оплачивать сделан�
ные им самим же ремонтные, отделочные ра�
боты?  Дело не только в деньгах —  в создание
своего бизнеса, в благоустройство здания он
вложил свою душу, и обидно всего этого ли�
шаться…

Позицию руководства Кромского района,
представленную заместителем главы админи�
страции К.П. Кулаковой, было нетрудно понять.
Клавдия Петровна сослалась на то, что реше�
ние прежнего руководителя  комитета по уп�
равлению имуществом было экономически не
продумано. Она  мне объясняла: давайте на од�
ну чашу весов положим арендную плату, кото�
рую почти два года  не платил этот предприни�
матель: 2600 рублей в месяц. А на другую чашу
весов — зарплату, которую он платил сторожу
за охрану здания школы — 1500 рублей в ме�
сяц. Значит, условия договора были выгодны�
ми для предпринимателя и невыгодными для
бюджета. Она также подчеркнула, что договор
без регистрации действует только год, и если
Пясецкий его не зарегистрировал, то, значит,
этот договор закончился еще в декабре 2004
года, и предприниматель должен был в нынеш�
нем году платить за аренду. Пясецкий, который
тоже участвовал в нашем разговоре, возразил:
"Я честно выполнял все  условия договора". И

показал на пункт,
в котором сказа�
но, что если за
месяц до срока
действия догово�
ра ни одна сторо�
на не известит
другую о пред�
стоящем его пре�
кращении, то он
считается про�
дленным на сле�
дующий год на
тех же условиях.
Значит, — уверен
он, — договор
действителен до
10 декабря 2005
года. 

Валерий, явно нервничая,  предлагал Кула�
ковой обсудить самый экстремальный вариант
развития событий: "По договору я имею право
на возмещение стоимости затрат на капиталь�
ный ремонт здания. Предположим, что кто�то
отдаст на торгах за бывшую школу 350 тыс.
рублей. Мне из них должны отдать примерно 80
тыс. рублей за ремонт.  А что, если я вдруг решу
не брать деньги, а просто заберу с собой то,
что принадлежит мне — систему отопления, за�
беру оконные рамы, двери, электропроводку?
Кому от этого будет лучше?".

Мы проехали к магазину Пясецкого.  Выбор
товара невелик. Валерий даже отключил хо�
лодильники, не рискуя завозить много това�
ра: вдруг через неделю здесь появится новый
хозяин, куда тогда девать товар? Мы прошли
в пустующую часть здания, сохранность кото�
рой обеспечил предприниматель:  словно Ма�
май прошел; если бы не сторож, то, наверное,
кирпичи с досками были бы давно  украдены.
Клавдия Петровна вслух мечтала, что хорошо
бы все это восстановить, организовать здесь
кафе, центр отдыха сельских жителей. Хоро�
шо бы, конечно. Вот только что скажут потен�
циальные инвесторы, глядя на опыт Пясецко�
го?

И все�таки закончить материал хочется на
оптимистической ноте. Зам. главы районной
администрации  предложила предпринима�
телю написать письмо в адрес районного Со�
вета народных депутатов с просьбой, учиты�
вая все обстоятельства договора, снизить
продажную цену этого здания на торгах. Дру�
гой вариант развития событий связан с тем,
что, скорее всего, претенденты на покупку
здания школы за 350 тыс. рублей не появят�
ся, и  цена на новых торгах будет снижена.
Возможно, она, в конце концов,  снизится до
уровня, который устроит этого покупателя.
Или других предпринимателей. Вот только
как быть  с частью жизни, с мечтами и плана�
ми Пясецкого, связанными со стенами этого
здания? 

Надеюсь, что областной Союз предприни�
мателей тоже примет горячее участие в этой
истории.

Людмила СТАВЦЕВА.

БОЛХОВ
16 сентября исполнилось 35 лет со

дня открытия Кривцовского мемориала
— крупнейшего памятника погибшим в
годы Великой Отечественной войны. 

Ветераны ОАО "Гамма" в этот день
отдали дань памяти стойкости и героиз�
му погибших солдат, возложили цветы к
подножию обелиска Славы, а затем по�
сетили памятные места Болхова. Совет
ветеранов предприятия благодарит ге�
нерального директора "Гаммы" А.И. Га�
понова за доброе отношение к ветера�
нам.

ЗМИЕВКА
На прошлой неделе закончились ра�

боты по переводу Кошелевской основ�
ной школы на газовое отопление. Также
газ начал поступать жителям деревни
Марьевка. Газопровод был построен по
федеральной программе "Социальное
развитие села до 2010 года". 

ЗНАМЕНСКОЕ
Состоялась спартакиада среди пред�

ставителей сельских администраций,
посвящённая 20�летию со дня образо�
вания района. 

С приветственной речью к участни�
кам состязаний обратился глава адми�
нистрации района С.Я. Яценко. К моги�
ле солдат, погибших при освобождении
района возложены цветы. 

Команды из Знаменской, Селихов�
ской, Глотовской, Узкинской, Ждимир�
ской сельских администраций опреде�
лялись в играх в мини�футбол, волей�
бол, лёгкой атлетике, перетягивании
каната, гиревом спорте, армреслинге,
дартсе. Кроме того, друг против друга
соревновались семьи. Свои команды
для участия в соревнованиях не напра�
вили главы Красниковской и Коптев�
ской сельских администраций.

По итогам состязаний первое место
заняли представители Знаменской
сельской администрации (эта команда
была самой многочисленной — 25 че�
ловек), второе — Узкинской, третье —
Ждимирской.

Победителей награждали диплома�
ми и денежными премиями. Знаменцы
получили 700 рублей, команда из Узко�
го — 600 рублей, представители Жди�
мира — 500 рублей. Коллективы из Гло�
товской и Селиховской сельских адми�
нистраций награждены фотоальбомами
и дипломами участников.    

КРОМЫ
На центральном стадионе Кром со�

стоялся районный спортивный празд�
ник "Движение — жизнь", приурочен�
ный к Всероссийскому дню бега "Кросс
наций". На открытии соревнований при�
сутствовал исполняющий обязанности
главы администрации района И.Н. Ми�
тин. 

В соревнованиях участвовало 19 ко�
манд. Сильнейшие спортсмены опреде�
лялись в легкоатлетическом пробеге,
гиревом спорте, подтягивании на пере�
кладине, перетягивании каната. Побе�
дителям вручены почётные грамоты и
денежные призы.

ЛИВНЫ
15 сентября, в день годовщины

смерти бывшего главы района В.С. Тар�
навского, была открыта памятная до�
ска, посвященная человеку, который не
один год трудился на благо Орловщи�
ны, который принимал непосредствен�
ное участие в становлении промышлен�
ности и сельского хозяйства Ливенско�
го района. Почтить память В.С. Тарнав�
ского пришли руководители района, го�
рода, директора предприятий, родные,
друзья.

ОРЛОВСКИЙ РАЙОН
Завершается подготовка к выпуску

справочника�путеводителя по фондам
районного архива, который является
главным хранителем истории района.
Здесь находится 33 тысячи документов,
из них 10400 дел постоянного хранения
и 22600 по населению. В первом полу�
годии на хранение было принято 466
документов. 

Информагентство 

"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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По сообщениям управления
ветеринарии и государственной
ветеринарной инспекции, образ�
цы павшей птицы и кормов посту�
пили в ГУОО "Областная ветери�
нарная лаборатория" в последних
числах августа. Исследования
проводились в пяти отделах лабо�
ратории и показали, что пого�
ловье птицефабрики не заражено
вирусом гриппа птиц. У поголовья
стопроцентная напряженность
иммунитета к болезни Ньюкасла
вирусной природы. При бакте�
риологическом обследовании не
выделено возбудителей пасте�
реллеза, сальмонеллеза, стафи�
лококка и т.д. 

Тщательнейшим образом ис�
следовались также и живая птица,
комбикорма, вода, пока не была
установлена причина гибели инде�
ек — это корма ПК�12 ("Рост�2"),

содержащие токсины. Как нам
стало известно, специалисты ФГУ
"Тульская межобластная ветери�
нарная лаборатория" подтверди�
ли результаты исследований ор�
ловской ветлаборатории и отме�
тили, что загрязнение корма ток�
синами "может быть причиной
хронических токсикозов птицы".

В настоящий момент устанав�
ливается, как корма, не прошед�
шие лабораторного контроля,
оказались на птицефабрике. 

И другое ведомство — терри�
ториальное управление Феде�
ральной службы по надзору в
сфере защиты прав потребителей
и благополучия человека — под�
твердило результаты исследова�
ния ветлаборатории. ГУОО "Обла�
стная ветлаборатория", ФГУЗ
"Центр гигиены и эпидемиологии
в Орловской области" исследова�

ли 19 образцов мяса индейки на
соответствие  гигиеническим тре�
бованиям безопасности пищевых
продуктов. Санитарные врачи не
выявили нарушений условий со�
держания птицы. На птицефабри�
ке установлен жесткий санитар�
ный контроль: вход посторонним
на ее территорию строго воспре�
щен, установлены дезбарьеры.
Словом, здесь соблюдаются все
необходимые меры, чтобы обез�
опасить птиц от возможных ин�
фекций. 

Что касается продукции птице�
фабрики, ежедневно поступаю�
щей на прилавки магазинов обла�
сти, то были проведены исследо�
вания холодильных камер, где
хранится птица после забоя, ис�
следования крови живых птиц,
отобраны более 20 образцов пти�
цепродуктов в магазинах, на рын�
ках. Врачи сделали официальное
заключение, что качество продук�
ции птицефабрики по показате�
лям безопасности полностью со�
ответствует требованиям сани�
тарных норм и правил. 

Специалистами управления

ветеринарии исследована кровь
птиц на вирус гриппа со всех пти�
цефабрик Орловщины (в том чис�
ле и страусиной в Новосильском
районе). Антител к вирусу гриппа
не выявлено. Это означает, что в
крови птиц (было взято более 500
проб) вирус гриппа не циркулиру�
ет. 

Казалось бы, специалистами
контролирующих служб даны ис�
черпывающие ответы. И все же
ситуация вокруг птицефабрики
"Орловской Нивы" за то время,
пока выяснялась причина гибели
птиц, успела взволновать многих
орловцев, причем слухи подогре�
вались и прессой. 

Наша газета уже писала о том,
что, по мнению специалистов, ку�
риный грипп грозит птицеводству
области лишь в том случае, если
вирус с перелетными птицами
проникнет на личные подворья и
там мутирует. От низкопатогенно�
го гриппа (болезнь Ньюкасла) на�
ши птицефабрики защищены: по�
головье регулярно прививается
против этой болезни. 

По словам главного санитар�

ного врача по Орловской области
Г.Л. Захарченко, вот уже на протя�
жении нескольких месяцев пти�
цефабрики, магазины, рынки,
предприятия общественного пи�
тания и т.д. тщательно контроли�
руются на предмет соответствия
санитарным нормам и правилам.
За это время лабораториями ис�
следовано 511 образцов птице�
продуктов и яиц по микробиоло�
гическим показателям. Не превы�
шает допустимой нормы количе�
ство случаев кишечных заболева�
ний среди работников сферы об�
щественного питания, пищевых
перерабатывающих предпри�
ятий. 

— Качество продукции орлов�
ских птицефабрик по показателям
безопасности на сегодняшний
день соответствует санитарным
нормам и правилам, — ответ�
ственно заявляет Г.Л. Захарченко.

Нет оснований не доверять
главному санитарному врачу об�
ласти: продукция птицефабрик
проходит несколько стадий конт�
роля, в том числе и в ветлаборато�
риях. Но потребителям стоит про�

являть максимальную осторож�
ность при покупке завозной кури�
ной продукции.

Специалисты рекомендуют де�
тально интересоваться у продав�
цов происхождением куриных мя�
са и яиц, не покупать продукцию
неизвестных поставщиков, товар
несертифицированный, не имею�
щий ветсвидетельств, яйца с мар�
кировкой "сырыми не употреб�
лять". Кстати, предприниматели,
занимающиеся реализацией ку�
риной продукции, предупрежде�
ны ветврачами: ввозить мясо и
яйца птиц из "зараженных" облас�
тей недопустимо. 

Владельцам домашней птицы
необходимо прививать поголовье
от болезни Ньюкасла и других
возможных инфекций, экономить
на прививках сегодня не стоит. В
случаях если птица гибнет без ви�
димых на то причин, нужно обра�
щаться в ветслужбы для проведе�
ния необходимых исследований
павшей птицы, а живой — на на�
пряженность иммунитета к грип�
пу.

Наталья ЗАРУБИНА.

Сенсация не состоялась
Слухи о птичьем гриппе на птицефабрике ОАО АПК "Орловская
Нива" на протяжении нескольких недель будоражили область.
Наконец они развеялись. На днях были официально
завершены все исследования причин, вызвавших гибель
индеек на птицефабрике. Ветеринарные врачи области
подтвердили свои первоначальные опасения насчет
токсичности птичьего корма, поступившего на предприятие.

В нашей области развитие систе�
мы теплоснабжения идет в направле�
нии минимизации затрат на решение
технических вопросов в остающихся
проблемными, с точки зрения отоп�
ления, жилых массивах. В Железно�
дорожном районе, по мнению его
главы, наиболее эффективным явля�
ется расширение сети квартальных,
модульных и мини�котельных, рабо�
тающих на природном газе. В пер�
спективе управление всеми ими бу�
дет осуществляться с центрального
диспетчерского  пункта, что даст до�
полнительную эко�
номию. Такой под�
ход позволяет на�
дежно обеспечить
теплом и горячей
водой даже отдель�
но стоящие дома,
р а с п о л о ж е н н ы е
вдали от магистра�
лей теплоснабже�
ния. Это, как пра�
вило, бывшие ве�
домственные до�
ма, недавно пере�
данные на муниципальный баланс.
Ранее тепло в такое жилье поступало
от производственных котельных
предприятий. Теперь же ответствен�
ность за теплоснабжение лежит на
муниципальных службах.

Первый накопленный опыт уже дал
положительные результаты. Дома на
Новосильском шоссе № 7 и № 9 с
прошлой зимы отапливает мини�ко�

тельная, переве�
денная на газ. Тог�
да же была введена
в строй новая мо�
дульная автомати�
зированная котель�
ная для двух домов
(ул.5�го Августа, 66
и ул. Емельяна Пу�
гачева, 90). Котель�
ная дает и горячую
воду. Небольшой
серебристый ва�
гончик, стоящий в
общем дворе, дал
удобства, нехватку
которых жители ис�
пытывали годами.
Оператор котель�
ной Г.А. Бирюкова
рассказала мне,
что люди выражают
ей благодарность
за воду и тепло. Ко�
тельная занимает
площадь около 20
кв. м. Кроме несо�
мненного экономи�
ческого эффекта
(здесь нет протя�
женных тепло�
трасс, а значит, и
нет потерь в них,

можно регулировать температуру
воды в соответствии с погодными
условиями) модульная котельная до�
статочно проста в эксплуатации и
мобильна. Ее легко установить и де�
монтировать в случае необходимос�
ти. Расширение сети таких коте�
льных является реальной альтерна�
тивой переходу на поквартирное
отопление, которое сулит значитель�
ную экономию лишь после переобо�
рудования жилья, которое влетает
людям в копеечку (как правило, око�
ло 30 тыс. руб.). Снимается и другая

проблема, неизменно сопутствую�
щая переводу на поквартирное отоп�
ление, — отпадает необходимость
доработки систем вентиляции, зача�
стую не приспособленных для уста�
новки индивидуального газового
котла. Стоимость модульной котель�
ной составляет около 1 млн. рублей.

Преимущества получения тепла от
газовой котельной почувствуют и жи�
тели дома № 99�а по ул. 1�й Курской.
Здесь в котельной, ранее работавшей
на угле, заканчивается установка но�
вого оборудования.

Обозначена и перспектива на сле�
дующий год. Местоположение не�
скольких домов на ул. Рельсовой
(удаленность от теплотрасс) диктует
необходимость установки здесь ло�
кальной котельной. К сожалению, в
2005 году средств на это из городско�
го бюджета не было выделено. А от�
сутствие собственных бюджетов у
районных администраций не позво�
ляет оперативно закрывать так назы�
ваемые "малые проблемы", которые
кажутся таковыми, если их рассмат�
ривать с "высоты" городской админи�
страции.

По мнению Ю.М. Тарасова, внима�
ние власти должен ощущать каждый
житель района вне зависимости от
того, живет ли он в новенькой "элит�
ке" или ветхой двухэтажке. Любая
другая постановка вопроса ведет к
социальной апатии, особенно среди
малообеспеченных слоев населения.

В Железнодорожном районе идет
интенсивное строительство жилых
многоэтажек в кварталах, прилегаю�
щих к скверу Танкистов и набережной
Дубровинского. Возросшую потреб�
ность в теплоносителе удовлетворит

квартальная котельная, построенная
на ул. Степана Разина. Она уже сей�
час снабжает горячей водой около 20
многоэтажек. Этой зимой котельная
будет обеспечивать их и теплом. Она
строилась два года, и столь масштаб�
ный проект потребовал привлечения
средств частного инвестора — ЗАО
"Теплотехсервис". ЗАО взяло на себя
и выполнение роли ЖЭУ в домах на
ул. Советской и набережной Дубро�
винского.

Одной из функций районной адми�
нистрации является контроль за под�
готовкой к отопительному сезону жи�
лья, еще не переданного от ведомств
в муниципальную собственность. По
словам заместителя начальника жи�
лищно�коммунального отдела адми�
нистрации Г.С. Антоновой, руководи�
тели предприятий в основном с пони�
манием относятся к проблемам экс�
плуатации жилого фонда. Например,
после замечания, полученного от
райадминистрации, конкурсный уп�
равляющий ОАО "Погрузчик" М.С. Бо�
логов принял меры к замене 40 мет�
ров магистральной трубы водопрово�
да в общежитии на ул. Паровозной,
64. Работы были завершены в корот�
кие сроки. К сожалению, случается и
по�другому. Дом на ул. Покровской,10
ранее принадлежал федеральному
предприятию СМП�563. Предприятие
акционировалось. А дом остался бро�
шенным на произвол судьбы. Оформ�
ление документации по его переводу
на муниципальный баланс не закон�
чено, и ответственность за это лежит
на акционерном обществе. Его руко�
водство бездействует, не принимая
мер и по подготовке дома к отопи�
тельному сезону. На Покровской,10
необходимо срочно провести ремонт
и опрессовку системы отопления, за�
менить часть водопроводных труб,
привести в порядок электропроводку.
Зам. директора ОАО Г.Б. Мадан уже
привлечен к административной от�
ветственности (штрафу). Кроме того,
для принятия более жестких мер на�
правлено ходатайство в районную
прокуратуру.

Г.С. Антонова заверила меня, что в
любом случае администрация найдет
средства, чтобы подготовить дом к
зиме. Однако теперь уже, к сожале�
нию, из�за нерадивости руководства
СМП�563 придется действовать в
"пожарном" порядке.

Глава района считает, что усилия
властей в условиях реформирования
ЖКХ должны быть сконцентрированы
именно в направлении минимизации
затрат, что даст возможность огра�
дить население от роста тарифов на
коммунальные услуги даже при не�
прерывном удорожании энергоноси�
телей.

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

Фото автора.

Тепло — в каждый дом
Заканчивается

подготовка к началу

отопительного сезона

в районных

коммунальных

службах. Этой зимой

многие жители

Железнодорожного

района Орла смогут

почувствовать в своих

квартирах результаты

летней работы

коммунальщиков.

Глава

райадминистрации

Ю.М. Тарасов считает,

что в работе по

обеспечению жителей

теплом важны не

только

макропоказатели, но и

решение проблем

каждого отдельно

взятого квартала,

дома, квартиры.

Договорная
драма

УВАЖАЕМЫЕ МАШИНОСТРОИТЕЛИ!
Областной комитет профсоюза машиностроителей

Российской Федерации 
и орловский областной центр «Недвижимость»

поздравляют вас с профессиональным праздником

— Днем машиностроителя

и 100�летним юбилеем профсоюзов России.

В сложных условиях реформирования российской
экономики большинство предприятий и организаций
машиностроительного комплекса Орловщины встреча�
ют свой профессиональный праздник стабильной рабо�
той, повышением объемов производства и качества вы�
пускаемой продукции. Это обеспечивает расширение
рынков ее сбыта как за рубежом, так и внутри нашей
страны. 

Руководство предприятий совместно с профсоюзны�
ми организациями, которые в этом году отмечают свой
100�летний юбилей, постоянно улучшают социально�
экономическое положение работающих.

Укрепление и развитие партнерских отношений меж�
ду органами власти, работодателями и профсоюзными
организациями стало залогом стабильности и эффек�
тивности деятельности трудовых коллективов.

Дорогие друзья! Желаем вам и всем вашим

родным и близким крепкого здоровья, успехов,

удачи в достижении поставленных целей, благо�

получия и счастья в жизни!

П О З Д Р А В Л Е Н И Е
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В ОРЛЕ
ПЕРЕКРЫТО ДВИЖЕНИЕ

АВТОТРАНСПОРТА
Как сообщила пресс�служба орлов�

ской мэрии, в связи с подготовкой к
капитальному ремонту трамвайного
пути до 30 сентября закрыто движение
автотранспорта по улице Карачевской
на участке от улицы Панчука до улицы
Чапаева направлением к фабрике
"Восход" и по улице Садово�Пушкар�
ной на участке от улицы Карачевской
до улицы Васильевской. Трамвайная
остановка "Садово�Пушкарная" на�
правлением к фабрике "Восход" на
время ремонтных работ отменена.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

РАЙОН
КОНКУРС

ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО

МАСТЕРСТВА
На предприятиях "Орёлстроймаш" и

"Орёлтекмаш" состоялись конкурсы
профессионального мастерства, по�
свящённые Дню машиностроителя (бу�
дет отмечаться 25 сентября).

На "Орёлстроймаше" среди свар�
щиков победителем признан В.В. Сют�
кин, среди токарей — В.И. Бубин. 

На "Орёлтекмаше" лучшим электро�
сварщиком стал В.И. Добарин, лучшим
слесарем — А.Н. Ноздрин, фрезеров�
щиком — С.М. Титков, токарем — 
Н.С. Суров.

23 сентября на обоих предприятиях
пройдут торжественные собрания, где
победителям будут вручены Почётные
грамоты и подарки, а на "Орёлтекма�
ше" каждому из занявших первое мес�
то вручат денежные премии в размере
трёх тысяч рублей.

ИЗ ОФИСА — 

У ВСЕХ НА ГЛАЗАХ
Если мобильные телефоны на улице

и из домов крадут практически
ежедневно, то сделать подобное в ор�
ловских торговых офисах в последнее
время не пытался никто — охрана хо�
рошая. Но 19 сентября такие смельча�
ки нашлись. С витрины одного из таких
офисов двумя молодыми людьми от�
крыто был похищен мобильный теле�
фон "Samsung". 

Впрочем, убежать с украденным во�
рам не удалось. Они тут же были за�
держаны. Оба гражданина — нигде не
работающие жители Брянской области.

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН
СОМНИТЕЛЬНАЯ КУПЮРА
В одном из коммерческих банков

района 19 сентября была обнаружена
500�рублёвая купюра, подлинность ко�
торой у сотрудников банка вызвала со�
мнение. Об этом было незамедлитель�
но сообщено в правоохранительные
органы. 

В этот же день при пересчёте денег
в другом банке Орла обнаружена
фальшивая 5�рублёвая монета.

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН
ПРОФОРИЕНТАЦИЯ
Подавляющее большинство учащих�

ся, родителей и педагогов считают, что
предпрофильное обучение школьников
полезно для дальнейшего самоопре�
деления молодежи. 

В новом учебном году школьникам
предложены 150 курсов. Наибольший
интерес у школьников вызывают заня�
тия по психологии, освоению компью�
терных технологий, совершенствова�
нию правовых знаний. 

Для предпрофильного обучения ис�
пользуется сетевое взаимодействие
учреждений образования. Так, учащие�
ся школы № 45 охотно посещают заня�
тия по компьютерной графике в лицее
№ 18, а девятиклассники лицея № 18 и
школы № 20 — курс "За рулём" в про�
фессиональном лицее № 22. Курс
"Кондитерское искусство", предложен�
ный профессиональным лицеем № 7,
пользуется большой популярностью у
учеников школ № 5, 20 и лицея № 18.

ВЫЯВЛЕНЫ НАРУШЕНИЯ
Не соответствующие утверждённо�

му типу, непроверенные, с поддельны�
ми поверительными клеймами, не ус�
тановленные по уровню и не защищён�
ные от действия ветра весы — все эти
нарушения, связанные с использова�
нием торговых измерительных прибо�
ров, выявили в ходе проверки на рынке
ПК ООО "Ресурс�Развитие" сотрудники
отдела по защите прав потребителей
администрации Северного района,
госинспектора по обеспечению един�
ства измерений РФ и представители
ОБЭП Северного района Орла. 

Проверка проводилась в соответ�
ствии с законами РФ "Об обеспечении
единства измерений", "О защите прав
потребителей", положением "О рынках
города Орла" и Кодексом РФ "Об ад�
министративных правонарушениях". В
общей сложности было подвергнуто
контролю 26 торговых мест и 94 сред�
ства измерения.

По выявленным нарушениям адми�
нистрации рынка даны рекомендации,
по которым приняты меры по устране�
нию нарушений, усилен контроль за
соблюдением метрологических правил
и норм.

Информагентство 
"Орловской правды".

ДЕНЬГИ НА БЕНЗИН
В минувшую пятницу депутаты

Госдумы вновь потребовали от пра<
вительства неотложных мер в связи
с ростом цен на нефтепродукты.

Депутаты приняли постановление, в
котором подсказывают правительству,
что нужно делать в первую очередь. Ка�
бинету министров рекомендовано под�
готовить и внести в Госдуму поправки в
федеральный бюджет 2005 года, в кото�
рых должно быть предусмотрено выде�
ление 4 млрд. руб. дополнительных суб�
венций региональным бюджетам для
частичной компенсации затрат, связан�
ных с повышением цен на моторное
топливо и топочный мазут. Дума также
предлагает увеличить до 7 млрд. руб.
ассигнования, выделяемые Министер�
ству обороны и МВД, другим силовым
структурам. Депутаты также считают
необходимым по итогам 2005 года ком�
пенсировать дополнительные расходы,
вызванные ростом цен на топливо, и
сельским товаропроизводителям.

ГАРАНТИИ ВКЛАДЧИКАМ
УВЕЛИЧАТСЯ

В прошлый четверг совет дирек<
торов Агентства по страхованию
вкладов (АСВ) решил увеличить мак<
симальную сумму депозита, застра<
хованного государством. До конца
сентября АСВ должно определить,
до какой планки могут быть повыше<
ны гарантии вкладчикам. 

Совет директоров, в составе которо�
го руководители Центробанка России и
Минфина, поручил руководству агент�
ства  подготовить предложения о повы�
шении размера страхового возмещения
по вкладам на 2006 — 2007 годы. К 100
тыс. рублей, которые сейчас восполня�
ются вкладчику, будет прибавлена до�
полнительная сумма. На заседании  со�
вета директоров рассматривались ва�
рианты увеличения цифры страхового
возмещения от 200 тыс. до 400 тыс.
рублей. Когда окончательное решение
будет принято, вкладчики будут еще
больше защищены перед возможным
банкротством банка, чем сейчас. 

ПРОБЛЕМЫ 
"СОЦИАЛЬНОЙ ИНИЦИАТИВЫ"

Как сообщает газета "Коммерсант",
участвующая в долевом рынке строи<
тельства жилья финансовая корпора<
ция "Социальная инициатива" остано<
вила все проектировочные работы и
строительство в Курске и Воронеже.

При этом директор по инвестициям
курского филиала корпорации Л. Бреж�
нева пояснила, что "о заморозке объек�
тов речи не идет" и что вскоре корпора�
ция даже увеличит свое участие в строи�
тельстве доступного жилья после вхож�
дения в Транснациональную финансово�
промышленную группу.  А гендиректор
воронежского  филиала "Социальной
инициативы" С. Тюлягин сообщил, что в
Воронеже приостановлено строительст�
во в связи с отсутствием финансирова�
ния. Он сказал, что деньги, обещанные
московским руководством еще в июле,
пока не поступили. По его мнению,
ошибка корпорации заключается в том,
что она взяла в областном центре сразу
шесть площадок, на двух из которых
нужно было сносить постройки, на что
требовались большие деньги. Вторым
просчетом, по версии С. Тюлягина, ста�
ло обещание сдавать дома в рекордные,
нереальные сроки. И поскольку сроки не
выдерживались, вкладчики стали заби�
рать свои средства.

По материалам деловой прессы.

 ДЕЛОВЫЕ
НОВОСТИ

КУРСЫ ВАЛЮТ

(ЦБ России)

21 сентября

Доллар                Евро

28,41                    34,56

КОЛЛЕГИЯ
АДМИНИСТРАЦИИ ОРЛОВСКОЙ

ОБЛАСТИ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

13 сентября 2005 г. № 151
г. Орел
Отметить, что за шесть лет реализации

программы строительства жилых домов на се�
ле "Славянские корни" накоплен значительный
опыт в отработке механизмов ее финансиро�
вания, внедрения новых стандартов качества
проживания сельского населения. Возведение
объектов программы способствовало систем�
ному обустройству сельских населенных пунк�
тов, росту объемов жилищного строительства
и, как следствие, увеличению производства
сельскохозяйственной продукции. С 1999 года
по настоящее время введено в эксплуатацию
более 8 тысяч жилых домов общей площадью
792,1 тыс. кв. метров.

Разительным контрастом на фоне ветхих
строений выглядят построенные по программе
отдельные жилые дома и целые поселки. Поло�
жительный эффект от ее выполнения неоспо�
рим. Дома строятся просторнее, уютнее, совре�
меннее. Программа отвечает интересам людей,
создаются необходимые жилищно�бытовые ус�
ловия для реального сельхозпроизводителя.

Активизация жилищного строительства на
селе в ходе реализации программы обеспечи�
ла увеличение объемов производства и выпус�
ка новых видов местных материалов и кон�
струкций, прирост трудовых ресурсов в агро�
промышленный комплекс области, укрепление
крестьянских и фермерских хозяйств.

Вместе с тем, оценивая ход ее реализации
за прошедший период, необходимо отметить,
что есть ряд причин, из�за которых движение
ее затруднено. И одна из основных — возврат
ранее полученных кредитных ресурсов, под�
бор потенциальных застройщиков, способных
рассчитаться за взятые ссуды.

В целях дальнейшего увеличения объемов
жилищного строительства в сельских населен�
ных пунктах, завершения незаконченных стро�
ительством объектов жилищного назначения
коллегия ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Одобрить заботу управляющих компа�
ний, районных комиссий по реализации про�
граммы "Славянские корни". Считать целесо�
образным выполнение программы по выдаче
займов на период до 2010 года.

2. Утвердить в новой редакции положение о
порядке выдачи и погашения займов, предос�
тавляемых для индивидуального жилищного
строительства на селе в рамках областной
программы "Славянские корни", утвержденное
постановлением главы администрации облас�
ти от 30 марта 1999 года № 158 и внесенными
изменениями постановлением главы админис�
трации области от 7 февраля 2001 года № 51
(приложение № 1).

3. Утвердить типовую форму договора зай�
ма (приложение № 2).

4. Управляющим компаниям обеспечить
выполнение установленного задания по стро�
ительству жилых домов на 2005 год (приложе�
ние № 3).

5. Заместителю губернатора области Крав�
ченко Т.П., управлению финансов и налоговой
политики администрации области (Курганни�
ков В.Ф.) предусмотреть в проекте областного
бюджета на 2006 год выделение 100 млн. руб�
лей на строительство доступного жилья, в том
числе и в рамках программы "Славянские кор�
ни".

6. Контрольному управлению губернатора и
коллегии администрации области (Поляков
В.В.), контрольно�ревизионному управлению
аппарата губернатора и администрации обла�
сти (Степина Т.И.) совместно с управляющими
компаниями, районными комиссиями в месяч�
ный срок провести инвентаризацию введенных
в эксплуатацию и незавершенных строитель�
ством жилых домов, проверку эффективности
использования финансовых средств в рамках
программы "Славянские корни" с начала ее
реализации.

7. Рекомендовать управляющим компани�
ям, районным комиссиям:

— представить предложения по восстанов�
лению и реструктуризации заемных средств,
направленных ранее на финансирование раз�
вития стройиндустрии, промстройматериа�
лов, предприятий переработки и реализации
сельскохозяйственной продукции;

— продолжить практику возведения жилья
по программе в районных центрах и достройки
незавершенных строительством жилых домов,
включая многоэтажные с обязательным обсле�
дованием их несущих конструкций;

— активизировать работу по привлечению
дополнительных источников финансирования
объектов программы за счет федеральной це�
левой программы "Социальное развитие села
на период до 2010 года", своевременно отчи�
тываться за средства, освоенные по этой про�
грамме.

8. Управляющим компаниям программы по�
лученные возвратные средства по ранее вы�
данным договорам займа направлять на даль�
нейшую реализацию программы.

9. Одобрить практику проведения выездных
заседаний областного оперативного штаба в
сельских районах области с показом объектов,
возводимых в 2005 году.

10. Контроль за выполнением настоящего по�
становления возложить на члена коллегии, пер�
вого заместителя губернатора Меркулова П.А.

11. Опубликовать настоящее постановле�
ние в газете "Орловская правда".

Председатель коллегии Е.С. Строев

Приложение № 1
к постановлению коллегии 
администрации области 
от 13 сентября 2005 г. № 151

ПОЛОЖЕНИЕ
о порядке выдачи и погашения займов,

предоставляемых для индивидуального
жилищного строительства на селе в рам<
ках областной комплексной программы
"Славянские корни"

1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ
1.1. Настоящее положение разработано в

соответствии с действующим законодательст�
вом Российской Федерации и в рамках постав�
ленных задач по реализации областной ком�
плексной программы "Славянские корни".

1.2. Основной целью настоящего положе�
ния является определение общего порядка
оказания финансовой поддержки населению
области для индивидуального жилищного
строительства и обустройства усадеб в сель�
ской местности в рамках реализации област�
ной комплексной программы "Славянские
корни" (далее именуется — Программа) при
использовании гражданами собственных
средств и других источников финансирова�
ния.

Положение определяет также механизм по�
гашения займов, этапы, права и обязанности
сторон, основные требования к предоставляе�
мой документации и прочие условия.

1.3. Финансовая поддержка в виде займа
индивидуальным застройщикам на селе
предоставляется на возвратной основе с со�
блюдением положений действующего законо�
дательства Российской Федерации и основ�
ных принципов кредитования: целевого ис�
пользования, обеспеченности, срочности,
платности и возвратности.

Подтверждением целевого использования
займа является предоставление заемщиком
управляющей компании документов об ис�
пользовании полученной ссуды на строитель�
ство жилья.

Обеспечением займа является залог заем�
щика, заключение договора поручительства.

Подтверждением возвратности является
предоставление заемщиком документов о его
платежеспособности.

1.4. ОГУ "Орёлгосзаказчик" в соответствии
с утвержденным Положением о финансово�
расчетном центре осуществляет оперативный
учет движения финансовых средств по догово�
рам, заключенным управлением финансов и
налоговой политики администрации области с
управляющими компаниями в рамках програм�
мы "Славянские корни".

1.5. Непосредственную реализацию Про�
граммы осуществляют управляющие компа�
нии (далее именуются — Компании).

1.6. Компании обслуживают финансирова�
ние Программы, заключают договоры займа с
физическими лицами (далее именуются — За<
ёмщики) для строительства индивидуальных
жилых домов и контролируют их деятельность
в соответствии с заключенными договорами.

1.7. Компании заключают договоры займа с
Заёмщиками на строительство, достройку и
покупку индивидуальных жилых домов.

2. УСЛОВИЯ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ЗАЙМА
2.1. Заём предоставляется физическим ли�

цам, проживающим или изъявившим желание
проживать в сельской местности.

2.2. Преимущественным правом на получе�
ние займа пользуются:

— граждане Российской федерации — жи�
тели Орловской области, постоянно прожива�
ющие в области в течение 3 лет; представите�
ли социально значимых для данной террито�
рии профессий (врачи, учителя, культработни�
ки и т.д.);

2.3. Определение Заёмщика производится
Компанией по рекомендации комиссий при
районных и сельских администрациях (в даль�
нейшем именуется — Комиссия) по рассмот�
рению заявлений граждан о выделении займов
с учетом потребности в жилье в сельских насе�
ленных пунктах на подведомственных им тер�
риториях.

2.4. При принятии решения о праве Заем�
щика на получение займа Компания осуществ�
ляет комплексный анализ кредитоспособнос�
ти Заёмщика, его финансовую устойчивость,

оценивает стоимость и бюджет строительства,
при этом учитываются:

— возможности Заемщика своевременно
погасить полученный заем (наличие подсобно�
го хозяйства, постоянного и достаточного до�
хода для погашения займа);

— срок проживания Заемщика в данной ме�
стности;

— наличие и состояние имеющегося у За�
емщика жилья и другого имущества, предлага�
емого в качестве залога;

— наличие у Заемщика поручительства (га�
рантий) организаций и физических лиц, гаран�
тирующих возврат займа;

— наличие документов на выделение зе�
мельного участка под застройку или докумен�
тов о праве собственности на землю.

2.5. Компания и созданные при районных
администрациях Комиссии:

— помогают Заемщику выбрать и заказать
проект дома;

— оказывают помощь в оформлении разре�
шительной документации на строительство
жилья с минимальными для Заёмщика затра�
тами;

— оговаривают сроки завершения работ по
этапам строительства;

— оказывают помощь Заёмщику в обеспе�
чении строительными материалами, сопут�
ствующими товарами, транспортом, а также в
заключении и выполнении договоров с под�
рядными организациями;

— осуществляют контроль за целевым ис�
пользованием материальных и денежных ре�
сурсов.

3. ПОРЯДОК ОФОРМЛЕНИЯ ЗАЙМА
3.1. После принятия решения о выдаче зай�

ма Компания заключает с Заёмщиком договор
займа по единой форме. 

В соответствии с заключенным на основа�
нии действующего законодательства Россий�
ской Федерации договором займа определя�
ются все отношения Компании с Заёмщиком.

3.2. Для получения займа Заёмщик предос�
тавляет Компании оформленные в установлен�
ном порядке документы:

— заявление;
— паспорт и справку с места жительства;
— справку о наличии подсобного хозяй�

ства, выданную органами местного самоуп�
равления;

— справку с места работы о заработной
плате Заёмщика за 6 предшествующих меся�
цев с указанием производимых удержаний
(для работников предприятий, учреждений,
организаций);

— декларацию о полученных годовых дохо�
дах, заверенную налоговой инспекцией (для
лиц, занимающихся предпринимательской де�
ятельностью);

— другие документы, необходимые для оп�
ределения достаточной для погашения займа
платежеспособности Заёмщика;

— документ, подтверждающий право на со�
ответствующие льготы;

— ходатайство Комиссии о выделении зай�
ма конкретному Заёмщику;

— заверенную в установленном порядке
выписку из решения органов местного само�
управления о выделении земельного участка
под застройку;

— документы о праве собственности на
землю (для лиц, имеющих это право);

— утвержденную в установленном порядке
проектно�сметную документацию со сводной
сметой на строительство.

3.3. В качестве обеспечения возврата зай�
ма Заёмщик должен представить один из сле�
дующих документов:

а) договор залога с оформлением соответ�
ствующих документов, предусмотренных зало�
говым законодательством Российской Феде�
рации. В нотариально удостоверенном дого�
воре о залоге (закладе) определяется форма,
размер и порядок залогового обеспечения
займа.

Предметом залога может быть:
— имеющееся право собственности на жи�

лье;
— не завершенные строительством объек�

ты, имеющиеся в наличии у Заемщика на мо�
мент заключения договора;

— другие виды имущества и имуществен�
ных прав, в том числе акции, на которые в со�
ответствии с законодательством Российской
Федерации может быть обращено взыскание.

Заложенное имущество должно быть лик�
видным и подлежит страхованию залогодате�
лем от рисков утраты и повреждения;

б) гарантию предприятия, организации по
месту работы Заёмщика или любого другого
юридического лица с указанием солидарной
ответственности с Заёмщиком по погашению
займа.

Сумма гарантийного обязательства не мо�
жет быть больше собственных активов пред�
приятия;

в) нотариально удостоверенное поручи�
тельство одного или более граждан, имеющих

постоянный и достаточный для погашения зай�
ма источник дохода, с указанием солидарной
ответственности с Заёмщиком.

3.4. Конкретная форма обеспечения воз�
врата займа определяется по соглашению сто�
рон. При этом размер обеспечения возврата
займа должен быть не менее суммы основного
долга.

3.5. Действенность и достаточность форм
обеспечения возврата займа определяется
Компанией.

4. ПОРЯДОК ВЫДАЧИ ЗАЙМА
4.1. Заем выдаётся в рамках областной

комплексной программы "Славянские корни"
сроком до 10 лет в сельских населенных пунк�
тах и до 5 лет в райцентрах на строительство,
достройку незавершенных строительством ин�
дивидуальных и многоэтажных жилых домов,
приобретение индивидуального жилого дома в
сельской местности. Для организации и веде�
ния работы по займам Заёмщик при получении
займа уплачивает заимодавцу 20% от суммы
предоставленного займа на весь срок креди�
тования.

4.2. После заключения договора о выдаче
займа Заёмщик в обязательном порядке от�
крывает в кредитном учреждении лицевой счет
Заёмщика.

4.3. Выдача займа осуществляется денеж�
ными средствами и строительными материа�
лами.

4.4. Выдача займа денежными средствами
осуществляется частями, соответствующими
стоимости законченных этапов строительно�
монтажных работ и подтвержденных актом со�
ответствующей комиссии, созданной заимо�
давцем с участием представителей органов
местного самоуправления.

При кредитовании строительными матери�
алами осуществляется авансирование укруп�
ненных этапов строительства:

— земляные работы, устройство фундамен�
тов, устройство цокольной части с перекрыти�
ем;

— монтаж коробки дома, приобретение и
установка оконных и дверных блоков;

— устройство крыши, внутренние отделоч�
ные работы, устройство внутренних систем во�
допровода, канализации, газоснабжения,
отопления, электроснабжения, радиофикации;

— наружная отделка жилого дома, благоус�
тройство территории застройки.

4.5. При фиксировании законченного этапа
строительства жилого дома для выдачи оче�
редной части займа учитывается сумма соб�
ственных средств заемщика, затраченных на
данном этапе.

4.6. После завершения строительства жи�
лого дома Компания представляет в регистра�
ционный комитет перечень застройщиков для
их учета при регистрации прав на недвижимое
имущество.

5. ПОРЯДОК ПОГАШЕНИЯ ЗАЙМА
5.1. Гашение займа должно начаться не поз�

же, чем через год с момента получения Заём�
щиком первой части займа.

5.2. Заем погашается денежными сред�
ствами. По согласованию сторон гашение зай�
ма может производиться мясом и всеми вида�
ми сельскохозяйственной продукции по це�
нам, утверждённым управлением ценовой по�
литики Орловской области, действующим на
момент планового гашения займа.

5.3. Заёмщику предоставляется право до�
срочного погашения займа.

5.4. Погашение займа производится еже�
квартально равными долями в срок не позднее
пяти дней до окончания расчетного периода.

5.5. Погашение займа в последний год
должно быть произведено до истечения срока
окончательного погашения.

5.6. Для семей при рождении детей в пери�
од действия договора займа и после принятия
постановления коллегии администрации обла�
сти от 23 апреля 2003 г. № 70 погашать за счёт
областного бюджета оставшуюся плановую за�
долженность на дату рождения ребёнка: один
ребёнок — 25 %, двое детей — 50 %, трое и бо�
лее — 75 %.

5.7. В случае выявления нецелевого ис�
пользования займа Компания имеет право в
одностороннем порядке прекратить финанси�
рование строительства, расторгнуть договор и
потребовать досрочного погашения займа За�
ёмщиком, гарантом, поручителем или реали�
зовать заложенное имущество в соответствии
с законодательством РФ.

5.8. Управляющая компания вправе отка�
заться от предоставления Заёмщику средств
(полностью или частично) при наличии обстоя�
тельств, очевидно свидетельствующих о том,
что последний не в состоянии надлежащим об�
разом исполнить обязательства по возврату.

5.9. Оформление в собственность жилого
дома, построенного с использованием займа в
рамках программы "Славянские корни", про�
изводится после полного погашения ссуды в
соответствии с договором с управляющей
компанией.

85 ЛЕТ СПУСТЯ
Да, в последние годы в сель�

ском хозяйстве страны произо�
шли существенные изменения:
формировались новые экономи�
ческие условия, совершенствова�
лись земельные отношения, ак�
тивно развивался индивидуаль�
ный сектор. Если до 1990�х годов
основными производителями бы�
ли крупные товарные сельхоз�
предприятия, на долю которых
приходилось три четверти произ�
водимой продукции, то затем в
связи с перераспределением зе�
мель, выделением участков соб�
ственникам личных подсобных хо�
зяйств, владельцам садов и ого�
родов, изменилась структура
сельскохозяйственных произво�
дителей в сторону расширения
индивидуального сектора. Сегод�
ня производимая им доля сель�
хозпродукции составляет более
половины от общего её объема.
Например, в 2004 году населени�

ем произведено 92% картофеля,
80% — овощей, 53% скота и птицы
(в убойном весе), 52% — молока. 

Можно говорить, что в резуль�
тате проведенных реформ в сель�
ском хозяйстве России сформи�
ровалась многоукладная эконо�
мика, включающая три основные
группы производителей: сельско�
хозяйственные организации, кре�
стьянские (фермерские) хозяй�
ства и хозяйства населения. 

Структурные изменения в от�
расли обусловили реорганизацию
статистического наблюдения —
преобладание выборочного мето�
да. Но использование несплош�
ных методов наблюдения требует
— и международная практика то�
му подтверждение — проведения
переписей один раз в 5 — 10 лет.
У нас же последняя подобная все�
общая сельскохозяйственная пе�
репись проводилась аж... в 1920
году! Её целью было получение
сведений об изменениях в сель�

ском хозяйстве, произошедших в
результате Октябрьской револю�
ции и гражданской войны. 

В дальнейшем вместо сплош�
ных переписей стали практико�
вать только выборочные обследо�
вания: переписывали скот, сады,
виноградники, посевные площади
и т.д.  Разумеется, проводившие�
ся в отдельных сегментах сель�
ского хозяйства переписи не мог�
ли дать полной картины в отрас�
ли. 

АМЕРИКАНСКИЕ 
ФЕРМЕРЫ 

ПРЕДПОЧИТАЮТ
ПРАВДУ

Интересен опыт проведения
сельхозпереписей за рубежом.
Так, в развитых странах мира все�
сторонний анализ положения дел
в агропромышленном комплексе

проводится регулярно. В Велико�
британии, Австралии и Новой Зе�
ландии — каждый год, в Германии
и Голландии — раз в четыре года,
а в США и Канаде — раз в пяти�
летку. 

Кстати, очень многие аспекты
из международной практики были
учтены при разработке Феде�
рального закона "О Всероссий�
ской сельскохозяйственной пере�
писи". 

Сельхозпереписи приносят ог�
ромную пользу экономике стра�
ны. Поэтому неудивительно, что,
например, в США участие в них
является обязательным. Ферме�
ры несут ответственность за
преднамеренное сообщение лож�
ных сведений в ответах перепис�
ных листов: административное
наказание в виде штрафа на сум�
му до 500 долларов, за уклонение
от ответа — 100 долларов. 

В свою очередь статистичес�

кая служба несет от�
ветственность за
сохранение конфи�
денциальности по�
лученной в ходе
сельхозпереписи
информации. И
весьма серьезную:
за разглашение ин�
формации должно�
стные лица могут
быть наказаны
штрафом на сумму
до 10 тыс. долларов
либо сесть в тюрьму
на срок до 10 лет. 

За нежелание со�
трудничать с пере�
писчиками можно
поплатиться нема�

лым штрафом и в Германии. Но
все�таки в подавляющем боль�
шинстве стран, включая и Рос�
сию, сельскохозяйственная пере�
пись — дело добровольное. 

НЕ ТАК СТРАШНА 
ПЕРЕПИСЬ, 

КАК ЕЁ МАЛЮЮТ
В прошлом году в четырех ре�

гионах России состоялись проб�
ные сельскохозяйственные пе�
реписи. Настораживает такой
момент: люди были не совсем
откровенны в ответах на вопро�
сы переписчиков — опасались,
что эти сведения попадут в нало�
говые организации, а те, чего
доброго, введут дополнительные
налоги на имущество. Там, в де�
ревнях, народ еще помнит вре�
мена, когда налогами облага�
лась каждая курица и каждая яб�
лоня. 

Будьте уверены, успокаивают
статистики, Всероссийская сель�
скохозяйственная перепись 2006
года носит исключительно стати�
стический характер.  Все сведе�
ния, которые окажутся в перепис�
ных листах, ни в коем случае не
будут использованы во вред фи�
зическим и юридическим лицам,
ибо признаются конфиденциаль�
ными. 

Будут переписаны все катего�
рии производителей: крупные,
средние и малые сельскохозяй�
ственные организации; подсоб�
ные, научно�опытные и другие хо�
зяйства несельскохозяйственных
организаций; крестьянские (фер�
мерские) хозяйства; индивиду�
альные предприниматели; личные
подсобные хозяйства граждан,
садоводов, огородников, дачни�
ков и их объединения и другие.

В рамках подготовки к прове�
дению Всероссийской сельскохо�
зяйственной переписи в 2006 го�
ду на территории Орловской об�
ласти постановлением коллегии
администрации области создана
соответствующая комиссия под
председательством первого за�
местителя губернатора области
В.А. Кочуева. Его заместители —
руководитель Орелстата Т.П. Ус�
тинова и начальник областного уп�
равления сельского хозяйства и
продовольствия В.М. Серов.

На одной из пресс�конферен�
ций, посвященных предстоящей
переписи, глава Росстата В. Соко�
лин сказал, что конечной целью
Всероссийской сельскохозяй�
ственной переписи является улуч�
шение жизни всех сельхозтоваро�
производителей. Поэтому они на�
прямую заинтересованы в её ито�
гах, а значит, законопослушно пе�
репишутся. 

Наверняка так оно и выйдет,
если, конечно, все, от кого это за�
висит, подойдут к решению столь
масштабной задачи в высшей
степени заинтересованно и от�
ветственно. 

Николай СОЛОПЕНКО.

ВСЕРОССИЙСКАЯ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ ПЕРЕПИСЬ

Жаркое лето 2006 года
Особенно — июль. Ведь в соответствии с Федеральным

законом "О Всероссийской сельскохозяйственной переписи"

она пройдет в этом месяце — с 1 по 25. 

Кто владеет информацией — владеет миром. Впечатляющий по

масштабам, а также политическим и социально<

экономическим "перестройкам" последнего двадцатилетия

"мир России" оказался чуть ли не терра инкогнито —

неизвестной землей. По сути мы живем в другом, качественно

новом государстве. Немало "белых пятен" помогла стереть

прошедшая недавно Всероссийская перепись населения.

Теперь предстоит перепись сельскохозяйственная, значение

которой трудно переоценить в жизни нашей аграрной страны.

По словам министра сельского хозяйства А. Гордеева,

полученные в ходе Всероссийской сельскохозяйственной

переписи данные позволят правительству правильно оценить

потенциал сельского хозяйства, понять, какие тенденции

происходят в отрасли, наконец это основа для принятия

правильных управленческих решений. 

О ХОДЕ РЕАЛИЗАЦИИ КОМПЛЕКСНОЙ ПРОГРАММЫ СТРОИТЕЛЬСТВА ЖИЛЬЯ 
НА СЕЛЕ «СЛАВЯНСКИЕ КОРНИ» И ПЕРСПЕКТИВАХ ЕЁ РАЗВИТИЯ ДО 2010 ГОДА


